

# MESSAGER DE TAHITI.

*Papeete, le 21 juillet.*  
DIRECTION DES AFFAIRES EUROPÉENNES.  
PRÉSTATION DES EQUITES.

Attendu que chaque fois qu'il a été question d'acquitter la prestation des coûts, ce qui doit se faire par timbre et d'avance, le trésorier payeur a reçu de nombreuses réclamations de la part des personnes qui se prétendaient instantanément portées sur l'état de recouvrement, ou qui présentaient des déclarations de chefs, constatant qu'elles avaient acquitté la prestation en nature;

Attendu que nulle recommandation semblable ne peut être admise par le trésorier payeur, qui a d'autre mission que celle de remettre les fonds dans la caisse coloniale;

Conformément à ce qui se fait dans la métropole pour les réttes de contributions;

Le Directeur des affaires Européennes informe les résidents du district de Papeete, qu'à partir de ce jour 21, jusqu'en dimanche soir 28, la liste des personnes portées sur l'état de prestation sera affichée à la porte du bureau de la Douane.

Les réclamations devront être adressées au bureau de la Majorité; après le 28 elles ne seront plus admises.

Les personnes qui désireront acquitter la prestation en nature, donneront leurs nom au commissaire de Police dans les mêmes délais.

Celles qui emploient des indiens à leur service particulier sont également priées d'en donner les noms au commissaire dans le même intervalle.

Papeete, le 21 juillet 1857.

TREVE.

## EXTRAITS DU MONITEUR.

### ACADEMIE DES SCIENCES.

Extrait du compte rendu des séances publiques de M. les secrétaires perpétuels.

Séance du lundi 23 décembre 1856.

### PHYSIQUE.

RAPPORT SUR UN RÉGIME PRÉSENTÉ PAR M. TREVE, ENREGISTRE DE VAISSEAU, AVANT POUR TITRE: Nouveau mode de transmission des signaux à bord des vaisseaux.

(Commissaires, MM. Marie, du Petit-Thomasset, Desprez, rapporleur.)

Depuis longtemps les officiers de marine désirent que le mode adapté pour la transmission des signaux à bord des navires soit perfectionné, connue ou le voit par différents rapports, et en particulier par le rapport d'un ancien ministre de la marine, l'amiral de Rigny.

La simple indication de ce mode suffit pour en faire comprendre l'imperfection. Il consiste, dit l'auteur du mémoire, à faire au fanaux lexicaleuses, éclairées, cossues, par une bougie. Ces fanaux sont disposés verticalement le long des saillies des astres et fixés à un point élevé de la mâture, au commandement donné par l'officier supérieur du bâtiment. C'est sur la combinaison de ces fanaux, un à un, deux à deux, etc, qu'est fondée la transmission des signaux. La manœuvre lente et difficile est une cause continue d'avarice pour les fanaux, de retards et d'incertitude dans le service, et quelques dangers pour les hommes du bord.

Le mode proposé par M. Treve est beaucoup plus simple, il nous paraît exempt des inconvenients que nous venons de signaler. Le gaz hydrogène carbonisé qu'il enflamme par l'électricité, remplace les bougies. Les fanaux lexicaleuses sont fixés à la partie supérieure d'un mât. On y fait arriver le gaz par des tuyaux en caoutchouc vulcanisé, revêtus à l'extérieur d'une matière imperméable et matelassé cylindrique par des bâties en fil de cuivre placées à l'intérieur. Le gaz comprimé est conservé dans un réservoir cylindrique, terminé par deux bases hémisphériques quelles communiquent à l'air par tuyaux qu'il y a de fentes. Chacun de ces tuyaux est armé d'un robinet. On ouvre un, deux ou trois, etc, robinets, selon qu'on veut faire passer le gaz dans un, dans deux ou trois fanaux. On enflamme le gaz par l'électricité de l'appareil d'induction de M. Rumkoff. Celle électricité se produit entre les extrémités de deux fils de platine disposés dans l'intérieur de chaque fanal.

Deux fils de cuivre couverts de gutta-percha communiquant avec l'appareil d'induction et reliant les fanaux entre eux. Deux événements ordinaires de la pâle à acide aérien et à charbon donnent à l'appareil assez de puissance pour que l'électricité traverse quatre fanaux et même un plus grand nombre.

Nous avons vu les expériences dans les jardins de M. Rumkoff. Elles ont parfaitement réussi, quel que fut le temps, qu'il plût ou non l'air fut agité. On enflammait ou l'on éteignait dans un ordre quelconque chaque fanal successivement, on tous les fanaux à la fois, et tou-

jours dans un instant très-court, c'est-à-dire presque instantanément.

Les deux éléments qui ont servi dans les expériences étaient des éléments de formes et de dimensions ordinaires. Il faudrait à bord des navires des éléments qui puissent supporter les oscillations des bâtimens. M. Rumkoff en construit qui remplissent ces conditions. On pourrait même, si on voulait, remplacer la pile par un appareil magnéto-électrique.

Nous ne nous arrêtons pas sur les différents moyens de préparer le gaz inflammable. C'est une question qu'on décidera dans le port où l'on fera des essais à bord d'un bâtimen.

Si le nouveau mode proposé pour la transmission des signaux est adopté, ce sera la seconde application en grande œuvre reçue en quelques années à l'appareil d'induction de M. Rumkoff, car déjà le même appareil est employé, pour l'explosion des mines, dans différentes parts, et particulièrement dans les travaux du port de Cherbourg. Il serait même possible, nous le croisons de moins, que la nouvelle espèce de télégraphie soit le sujet de ce rapport fut utilisée dans certaines manœuvres de l'armée de terre, dans de grands travaux du génie, etc.

En résumé, le mode imaginé par M. Treve nous paraît de beaucoup supérieur au mode actuel pour la sûreté et pour la facilité de l'exécution. Mais nous pensons que la prudence exige qu'il soit soumis à des essais dans l'un de nos ports et en pleine mer. Nous proposons donc le renvoi de ce rapport à M. le ministre de la marine, et à M. le ministre de la guerre.

Les conclusions de ce rapport, que la commission a modifiées après une première lecture, conformément à une remarque présentée par M. Duperry, sont agrémentées par l'Académie.

Nous n'avons pas recueilli sans une émotion profonde l'impression d'usatitudes reçues inspirée par la fin cruelle et prématurée de M<sup>e</sup> l'archevêque de Paris. Tous ceux qui ont approché le véritable prélat ont constaté l'élevation de son esprit, sa touchante charité, son respectueux aux intérêts qui lui étaient chers, et garderont un impressionnable souvenir de ses enseignements verbaux.

M<sup>e</sup> Sibour (Marie-Dominique-Auguste) était né le 4 août 1792, à Saint-Paul-Trois-Châteaux (diocèse de Valence). Après avoir terminé ses études ecclésiastiques au séminaire de Saint-Sulpice, il fut professeur un petit séminaire, situé alors rue Saint-Vincent, et dirigé par M. l'abbé Frère, aujourd'hui chanoine de Notre-Dame. Plus tard, il exerça les fonctions de vicaire dans les paroisses des Missions Étrangères et de Saint-Sulpice.

M<sup>e</sup> de Challis, évêque de Nîmes, appela près de lui, comme chanoine titulaire, M. Sibour, qui, nommé vicaire capitulaire à la mort du précédent, administra durant quelques mois le diocèse de Nîmes. Des lors il fut présentement nommé qui, en 1846, le désigna pour l'évêché de Digne. Huit années après, il était élevé au siège archiépiscopal de Paris, que laissait vacant la mort gourue de M<sup>e</sup> Affre.

M<sup>e</sup> Sibour fit paraître dans l'administration du diocèse de Paris toute la prévoyance, toute la sagacité de son esprit. Il s'appliqua au développement des études religieuses dans son diocèse, anima le zèle de l'école ecclésiastique des Carmes, qui présente toujours des candidats brillants aux épreuves les plus élevées de la faculté des lettres; il établit des conférences publiques, où, quelquefois par an, s'engagèrent, en sa présence, de solennelles discussions sur les questions théologiques, et pour assurer au saint ministre des sujets plus dignes encore de remplir d'impassables devoirs, il voulut que, pendant les cinq premières années du sacerdoce, des épamens sur toutes les maladies qu'il importe de connaître à fond fussent exigés des jeunes prêtres. M<sup>e</sup> Sibour si attachait en même temps à multiplier la création des corps de religieux dans les paroisses les plus populaires de l'ancien régime, au concours des pouvoirs publics, le succès, concourra ses efforts.

Le 29 décembre, M<sup>e</sup> l'archevêque inaugura, dans le faubourg Saint-Antoine, la nouvelle église paroissiale de Saint-Pierre, qu'il avait acheté en 1847; chaque jour se fonda quelque grande nouvelle du progrès moral dans son diocèse. Il s'occupait surtout de la création d'un hôpital pour les convalescents. La veille de sa mort, se rappela les nombreuses, de son siècle, l'occasion du souverain, il les parut enfin à la conciliation et à la charité. Au moment où il quittait l'archevêché pour se rendre à Saint-Etienne-du-Mont, le véritable prélat repartit encore d'abondantes amabilités. C'était complémentaire, avec à ceux qu'il le devait plus secourir.

Une découverte très-curieuse pour l'histoire de l'artillerie a été faite par les Anglais, lors de l'attaque du fort. Une compagnie de débarquement envoyée à terre après l'assaut de l'ennemi a trouvé, dans un des forts de la rivière, que les défenseurs avaient été tués, une batterie de six canons de 40 livres et 46 en bronze, dont la partie postérieure attire l'attention de l'officier qui commandait le débarquement. Ces canons portaient près de la lunette le chiffre 1697, surmonté de caractères chinois enlaidis dans un style d'arabesques d'un dessin très-gracieux. Au centre de ces arabesques, était une croix en relief, et, au dessous de cette croix, le millésime 1697 en chiffres romains.

Une de ces pièces fut portée à bord de la frégate anglaise, pour être examinée au musée royal d'artillerie; on examina les autres. Les recherches qui furent faites en vain permirent d'établir l'origine de ces canons. Le chiffre qui les portent est celui de l'empereur Kang-Hi, ou des souverains les plus éminents de la Chine, né en 1653, mort en 1723. Ce prince, auteur d'ouvrages très-estimés sur les sciences et les arts, changea la face de son pays, rendit tous ses édits favorables à la religion chrétienne, reçut les jésuites à sa cour et tira d'eux de grands services. Il les employa dans les différentes branches de l'administration, et même dans ses armes.

Un jésuite fut chargé de la direction de la fonderie de canons de Nankin. Il mit les Chinois aux progrès de l'artillerie. La pièce qui vient d'être élevée à Canton provient de l'établissement qu'il a dirigé. Voici la traduction de l'inscription chinoise gravée autour du chiffre impérial : Ce canon a été fondu le 25e jour de la 8<sup>e</sup> lune de la 36<sup>e</sup> année du règne du grand empereur Kang-Hi, le fils du ciel, la lumière de la terre. (Moniteur de l'artillerie.)

Les Kalmouks, dans le département de Stawropol [Russie], célébreront l'entrée de la nouvelle année par des sacrifices et des priétions qui sont dans les attributions des geljounas, prêtres et doines. Pendant la nuit qui précède le nouvel an, chaque Kalmouk allume une lampe devant son idole, et, quand ses moyens le lui permettent, va traverser le geljouna pour se faire prier ce qu'il arrivera dans l'année. Le geljouna, assis gravement sur un tabouret, examine les entrailles d'un agneau, parcoure ses tables astrologiques, et répond aux questions qui lui sont posées par des paroles à double sens. La ne se bornent point ses fonctions. Il doit annoncer aussi quel temps il sera pendant l'année, si les récoltes seront bonnes, etc.

Au reste, il faut avouer que les Kalmouks sont d'excellents prophètes en ce qui concerne le temps. Il y a quelques années, un Kalmouk qui passait par la ville de Stawropol, prédit, deux ou trois semaines avant Pâques, que ce jour-là il neigerait.

C'était dans les derniers jours du mois de mars (ancien style); le temps était superbe, les prés commençaient à verdir, les arbres à bourgeonner. On le traita de fou, et comme il s'en alla dans le bazar, criant : A Pâques, de la neige ! de la neige à Pâquis ! un larron, en lui promettant que, s'il disait vrai, on lui rembourserait 25 roubles; mais que, dans le cas contraire, on lui administrerait une correction exemplaire. Le temps resta comme il était; mais le dimanche de Pâques, vers dix heures, volla tout à coup qu'un léger vent nord-ouest se met à souffler, devint plus intense, et, à cette heure éclata une véritable tempête de neige, qui força les habitants de Stawropol à s'envelopper de leurs plus chaudes pelisses. Au lieu de 25 roubles, le Kalmouk, en regret 75.

Le gouvernement de Stawropol est encore habité par des colons russes, des Nogais, des Ossètes, des Arméniens, qui tous célèbrent la nouvelle année d'une façon particulière.

Les Nogais sont dans l'habitude de faire un pèlerinage au district de Tatar-Tupe, sur les rives du Terek, où réside le djin padiachov ou roi des esprits. Celui qui accomplit cette dévotion est sûr de réussir dans toutes ses entreprises de l'anée; d'être à l'abri de la halle et du sabre de l'ennemi. En souvenir de sa visite le pèlerin dépose quelques balles de foin, un couteau et autres armes dans un creux de rocher. Ou voilà, il entasse des balles, des flèches, des couteaux; des sabres, des poignards, rongés par la rouille...»

Les Ossètes comptent parmi leurs plus grandes fêtes la nouvelle année, qu'ils appellent nox box (jour nouveau). Ils s'y préparent longtemps d'avance. Dans chaque ménage, la femme, laissant de côté ses autres occupations, confectionne la liqueur d'arak, brasse de la bière et fait avec de la farine des figures représentant des herbiers, des moutons, des vaches, des oiseaux, etc. Elle met dans la pâte des grains de maïs et des haricots.

Les hommes abandonnent aussi leurs affaires et s'occupent à nettoyer leurs fusils et leurs sabres, per-

sonnes que si la nouvelle année voyait la moindre fâche sur ces armes, celle-ci ne bouscuerait plus d'autrui utile. Pendant la nuit, c'est un feu de fila continué; jusqu'à midi, lorsque l'ennemi, portant par la, s'imaginera être tombé au milieu d'une émeute. Toute la nuit du nouvel an se passe ainsi.

On lire le soir en visant la lune. Voici pourquoi. Une fois dans l'année — surtout la veille du jour de l'an — la lune est exposée aux attaques d'un autre dragon, le serpent du ciel. Pour éviter le danger, les Ossètes emportent leurs forces pendant ce temps, les femmes crient que, grâce à eux, la lune est délivrée, le dragon blessé, presque mort, ou du moins, s'il n'est pas tout à fait mort, il a l'espérance d'avoir le dessus sur la lune dans l'année qui va commencer.

Les Arméniens célébrent le nouvel an dans le même temps que les Russes, et avec les mêmes cérémonies. Jadi, la tête avait beaucoup plus d'éclos. La nouvelle année commençait au mois de novembre (août). Dans leur langue, ce mot signifie : « l'arche a touché terre ». Ce jour-là, on avait donc l'habitude de se purifier, puis lassaient sortir des colonnes, deux costumes qui rappelaient évidemment le déjeuner et la culotte de l'arche. Ils plus, on se donnait pour cadeau des gants, conformément à cette tradition, ressemblant aux Indiens par les Arméniens, que le gant est né d'un œuf. Plus tard, cet usage fut transporté au jour de Pâques où l'on fit une grande consommation d'œufs rouges. (Archives russes d'Europe.)

#### BÂTIMENTS SUR L'ADE.

##### EN COURSE,

29 Avril. Transport Français *Hermès*, commandé par M. Richard-Puy, l'ensemble de coûteau.

18 mai. Goëlette coloniale *Hydrogénie*, commandée par M. Boulange, l'ensemble de coûteau.

##### DE COÛTEAU,

1er Mai. Goëlette du Protectorat *Lucy-Morris*, cap. Boddy.

28. Baliseur américain *Monticello*, cap. Baker, en partance.

8 juin. Goëlette du Protectorat *Eliza*, cap. Durnell, à Paperman.

15. Goëlette anglaise *Emily Hart*, cap. Shilton.

17. Goëlette du Protectorat *Perle*, cap. Tascham.

17. id. id. Marguerite, cap. Bodin.

18. id. id. Garofor.

19. id. de Raziha *Good-Reliza*, cap. Holm.

Mouvements du port de Paperman du vendredi 13 au mardi 20 Juin 1857.

##### ENTRÉES.

13 juil. Côte de Barabora Malaisie, cap. Tere, 14 tonnes, 2 hommes d'équipage, 3 passagers, venant de Huahine en 1 jour. Provisions.

15. Goëlette anglaise *Emily-Hart*, cap. Sulton, 141 tonnes, 9 hommes d'équipage, 5 passagers, venant de San-Francisco en 2 mois. Assortiments.

17. Goëlette du Protectorat *Perle*, cap. Tascham, 11 tonnes, 2 hommes d'équipage, 5 passagers, venant des Péniches en 3 jours. Nacre.

17. Goëlette du Protectorat *Mary*, cap. Hadis, 32 tonnes, 5 hommes d'équipage, 3 passagers, venant d'Annam en 2 jours sur lest.

17. Goëlette du Protectorat *Jadis*, cap. Danham, 180 tonnes, 7 hommes d'équipage, 6 passagers, venant d'Annam en 2 jours. 30 tonnes de nacre.

18. Goëlette du Protectorat *Caroline*, 27 tonnes, 3 hommes d'équipage, 6 passagers, venant d'Annam en 4 jours sur lest.

##### SORTIS.

14 juil. Goëlette du Protectorat *Mary*, cap. Tapani, pour les îles sous le vent.

15. Goëlette de Barabora *Sor-Jerk*, cap. Blackfoot, pour les îles sous le vent.

14. trois mts Américain *Caroline C. Doe*, cap. Hou et Ilette, pour Manille.

15. Baliseur américain *Mutilla* sous, cap. Wing, pour la pêche.

16. Baliseur américain *Irene Bourdon*, cap. Nobis, pour la pêche.

16. Goëlette du Protectorat *Eliza*, cap. Bennett, pour Papenuri.

16. Côte de Barabora Malaisie, cap. Tere, pour Heschine.

##### L'impérial Geran J. FAURE.

#### OBSERVATIONS MÉTÉOROLOGIQUES du 13 au 20 Juin.

DATES	HAUTEUR BAROMÉTRIQUE	TEMPÉRATURE			Moyenne h. 8. 10. h. mat. à h. 10.5 de sort.	Tension moyenne de la vapour.	Humidité rel. en centimètres.	Quantité de pluie tombrée.	Vents dominants pendant le jour.
		Hauteur oscillation moyenne	Minima	Maxima					
S. 13	759.12	901.4	21.0	29.0	24.59	24.37	17.86	6.3	E.
D. 14	759.77	901.4	20.1	28.6	24.35	24.89	20.5	79.6	E.
D. 15	758.75	901.7	19.2	28.7	23.96	24.36	18.49	77.6	E.
M. 16	757.40	901.5	19.0	28.8	24.77	19.26	17.26	79.0	0.0034
M. 17	758.34	901.3	20.8	29.0	24.49	24.10	20.76	88.5	0.002
J. 18	759.00	901.2	21.2	29.0	24.05	23.77	19.15	84.3	N.E.
V. 19	759.55	901.7	20.7	27.7	24.05	23.60	18.85	83.4	O.